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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

«Призываю Арктику не покорять, а рачительно ее обживать!», - глава Таймыра на 
международной конференции 

«Последние два года мы отчетливо понимаем, какое внимание уделяется развитию 
Арктики. Проблемы сегодня есть, они типичны для всей арктической территории - суровые 
условия жизни, слаборазвитая инфраструктура, транспорт, связь, коммуникации. Не могу не 
сказать про экологию, накопленный ущерб, который копился десятилетиями. И нельзя не 
упомянуть об укладе жизни коренных малочисленных народов. Каждая северная территория 
по-своему решает эти проблемы и довольно успешно, сегодня меняется сам подход, 
инвесторы, социально-ответственные компании, которые несут свой вклад в развитие 
Арктики. В 70-е годы был лозунг: «Покорим Арктику!», я призываю, не покорять Арктику, она 
все равно не покорится, а вот рачительно, по-хозяйски давайте Арктику обживать!», - глава 
Таймыра Евгений Вершинин выступил с приветственным словом на Международной 
арктической экономической конференции «Арктика – могущество России». 

Напомним, конференция стартовала сегодня. Она посвящена перспективам 
международного сотрудничества, кооперации, развитию предпринимательства в сфере 
традиционного природопользования коренных малочисленных народов, защиты окружающей 
среды и обеспечения экологической безопасности. 

Форум будет проходить два дня, в течение которых состоится ряд тематических 
дискуссий, а также презентации 15 красноярских инновационных проектов малого и среднего 
бизнеса разных секторов экономики. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В дудинских поселках усилили профилактические меры 

В связи с регистрацией случаев заболевания коронавирусной инфекцией в поселках 
муниципального образования «город Дудинка», принимая во внимание особенности оказания 
медицинской помощи в сельских населенных пунктах, в целях сохранения здоровья граждан 
администрация города Дудинки приняла решение о введении ограничительных мер в 
дудинских поселках. 

Так, с 26 августа в населенных пунктах: Потапово, Хантайское Озеро, Левинские Пески, 
Усть-Авам и Волочанка ужесточаются требования масочного режима при посещении 
объектов торговли, учреждений культуры, отделений Почты России. Руководителям и 
работникам предписано соблюдать требования «масочного режима», не допускать на 
территорию и не оказывать услуги посетителям, которые не используют средства 
индивидуальной защиты органов дыхания, а также усилить дезинфекционные мероприятия. В 
случае отсутствия у посетителя лицевой маски предоставлять данное средство 
индивидуальной защиты из запасов, переданных городской администрацией, безвозмездно. 
Кроме этого, предпринимателям необходимо предусмотреть наличие в продаже масок и 
дезинфекторов для отпуска населению. 

Гражданам старше 65 лет и старше до улучшения санитарно-гигиенической обстановки 
рекомендовано не покидать место жительства. За исключением случаев следования к месту 
работы и обратно, посещения магазина (рекомендованным определен промежуток времени с 
9:00 до 12:00), выноса мусора, выгула домашних животных (не удаляясь от места жительства 
более чем на 100 метров), обращения за неотложной медицинской помощью, прогулок на 
улице не более двух человек при условии соблюдения социальной дистанции, исключая 
места массового пребывания людей, в том числе детских площадок, посещения пожилых и 
больных родственников, которым требуется посторонняя помощь, участия в похоронах 
близких родственников и друзей, посещения организаций, деятельность которых не 
приостановлена. 
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Проведение мероприятий, не запрещенных указом губернатора 
Красноярского края, в сельских клубах может проходить с загрузкой зала, не превышающей 
50 процентов от количества посадочных мест. 

Кроме этого, управлению образования администрации таймырского муниципального 
района предписано ограничить проведение массовых мероприятий, связанных с проведением 
Дня знаний в поселках, запретить нахождение граждан, не относящихся к персоналу и 
учащимся на территории и в помещениях образовательных учреждений, а также усилить 
дезинфекционные мероприятия. 

 
«Арктика» приглашает дудинцев на праздничные киносеансы 

27 и 28 августа в малом зале кинодосугового центра «Арктика» состоятся бесплатные 
кинопоказы. Демонстрация кинолент 27 августа приурочена Дню российского кино. 

В 15:00 любители отечественного кинематографа смогут посмотреть боевик, драму 
Никиты Михалкова «Свой среди чужих», а в 17:00 — комедию Эльдара Рязанова «Дайте 
жалобную книгу». Организатором акции выступает Министерство культуры РФ и 
Федеральный фонд социальной и экономической поддержки отечественной кинематографии. 

«Арктика» приглашает дудинцев на праздничные киносеансыВсероссийская акция «Ночь 
кино-2021» пройдет в малом зале кинодосугового центра на следующий день. Для показа 
определены три значимые российские картины 2020 и 2021 годов: «Огонь», «Конек-Горбунок» 
и «Пальма». Начало сеансов в 20:00, 22:20 и 00:40, соответственно. Отметим, что проведение 
кинопоказов состоится с соблюдением профилактических мер, установленных 
Роспотребнадзором, и при заполнении зала не более 50 процентов посадочных мест. 

Дополнительная информация по телефонам: 5-00-25; 27-590. 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Норильск сдал позиции по темпам вакцинации 
Данные по вакцинации предоставил Центр управления регионом Красноярского края. По 

его информации, темпы вакцинации в Норильске значатся на уровне «ниже среднекраевого».  
Центр управления регионом Красноярского края (ЦУР) и Минздрав обновили данные по 

темпам вакцинации. По информации на 24 августа, первым компонентом привились почти 755 
тысяч человек – это 34 процента от взрослого населения края. За неделю вакцину поставили 
43 тысячи человек, сообщает «7 Канал».  

Отметим, что среди городов лидируют Бородино (43,8 процента), Зеленогорск (38,3 
процента), Шарыпово (37,6 процента) и Красноярск (36,1 процента). В Норильске 
вакцинировано 31,7 процента.  

Отметим, что еще в начале месяца Норильск лидировал среди городов Красноярья по 
темпам вакцинации.   

Сдал позиции и Таймырский муниципальный район. С первого места он ушел на втрое. 
Среди муниципальных районов наибольшую активность сейчас проявляют жители 
Шарыповского района (53,7 процента) и Таймыра (49,3 процента).  

Отметим, ЦУР Красноярского края также активно участвует в создании других полезных 
«коронавирусных сервисов». Например, жители края могут посмотреть все больничные и 
внебольничные пункты вакцинации на картах 2ГИС, «Яндекс» и Google. Кроме того, по всей 
стране Центры управления регионов АНО «Диалог» помогают жителям отслеживать жалобы 
в соцсетях и давать обратную связь, отсеивать фейковую информацию о коронавирусе. 

«Северный город» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
После возгорания цистерн с топливом под Норильском СК возбудил уголовное дело 

Следователи возбудили уголовное дело после схода железнодорожных вагонов в 
Красноярском крае. Об этом сообщила пресс-служба Восточного межрегионального 
следственного управления на транспорте СК России. 
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«На железнодорожном участке в районе станции Дудинка произошел сход десяти 
вагонов, в результате чего произошло опрокидывание цистерн с дизельным топливом, а во 
время ЧП одна из них вспыхнула», – отметили в следственном управлении. 

Известно, что пожар был ликвидирован силами спасателей и в результате пожара никто 
не пострадал. По факту случившегося ЧП возбуждено уголовное дело о нарушении правил 
безопасности движения и эксплуатации железнодорожного транспорта. В пресс-службе 
Заполярного филиала ПАО «ГМК «Норильский никель» сообщили о том, что о происшествии 
были проинформированы все оперативные и надзорные службы. Площадь возгорания 
составила около 800 квадратов. 

«В целях исключения негативного воздействия на окружающую среду весь участок 
территории вдоль железнодорожного полотна был обработан сорбентами», – отметили в 
компании. 

В результате происшествия повреждено до 100 метров пути. Восстановление движения 
планируется в течение 24 часов. На месте создана специальная комиссия, которая выясняет 
обстоятельства ЧП. 

Ранее «ФедералПресс» сообщал о том, что РЖД оценили ущерб от схода вагонов в 
Свердловской области в 4 млн рублей. Возбуждено уголовное дело. 

 ФедералПресс 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Пройти ревакцинацию от COVID-19 смогут 70 тысяч жителей Красноярского края. Запись 
идёт на сентябрь. 

Власти призывают россиян ревакцинироваться на фоне всплеска заболеваемости. 
Нужно ли ориентироваться на уровень антител, эффективны ли вакцины против новых 
штаммов и подходит ли «Спутник Лайт» для ревакцинации — разбирался РБК. 

Как рассказали в краевом Минздраве, в поликлиники региона отправлены разъяснения, 
касающиеся ревакцинации против коронавирусной инфекции COVID-19. 

Граждане смогут пройти повторную вакцинацию не ранее, чем через 6 месяцев после 
перенесенного заболевания или вакцинации против коронавирусной инфекции. 

Поликлиники края начали запись на ревакцинацию тех, кто полностью завершил курс 
первичной вакцинации в январе-феврале 2021 года и ранее. Всего пройти ревакцинацию в 
ближайшее время смогут около 70 тысяч жителей края. Важно, что отсчитывать полгода 
следует с даты второй прививки. 

Для ревакцинации в Красноярский край на днях поступило около 100 тысяч доз вакцины 
«Спутник Лайт». Её уже распределили между поликлиниками края. Как пишут в комментариях 
горожане, ранее они не могли ревакцинироваться, так как «Спутника Лайт» не было в 
наличии. Сейчас запись ведётся на сентябрь. 

В Минздраве дополнительно рассказали, что с 3 августа в Красноярском крае началась 
вакцинация иностранных граждан. Если у них есть полис ОМС и вид на жительство, то 
прививку делают бесплатно. В скором времени для остальных иностранцев появится 
возможность вакцинироваться за деньги. 

АиФ Красноярск 
 

Годовая инфляция в Красноярском крае в июле ускорилась до 7,18% 
И это выше, чем по Сибирскому федеральному округу и даже по России. Такое 

увеличение во многом произошло из-за роста цен на потребительские товары и жилищно-
коммунальные услуги. Сыграли роль и увеличивающиеся издержки производства. 

Больше всего выросли цены на плодоовощную продукцию — на 14,98%. Меньше — на 
услуги. Тут и ЖКХ (4,15%), и пассажирский транспорт (0,50%). 

Продовольственные товары. Годовой темп прироста цен замедлился в июле до 8,28% 
после 8,69% в июне. 
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Рост цен на овощи затормозился, потому что в этом году наш край быстрее получил 
местный урожай и в достаточном объеме. Картофель, морковь, свежая зелень — 
предложений на рынке было достаточно. 

Также цены снизились и на яблоки. В этом году край был в достаточном объеме 
обеспечен этими фруктами с южных территорий страны. 

В прошлом же году цены на яблоки выросли, потому что в южных регионах страны 
поздно собрали урожай, кроме того, импортные поставки подорожали из-за ослабления рубля 
и логистических трудностей. 

Непродовольственные товары. Здесь годовой темп роста цен ускорился в июле до 9,27% 
после 9,15% в июне. 

Выросли в цене электробытовые товары, сохраняется высокий спрос на строительные 
материалы. Здесь свою роль сыграла льготная ипотека с господдержкой от края. 

Увеличились в цене древесно-стружечные плиты, обрезные доски, так как большой 
объем древесины шел на экспорт, на внутреннем рынке предложение уменьшилось. 

Услуги. Темп прироста цен на услуги в июле увеличился до 3,06% после 2,14% в июне. 
Тут большую роль сыграл туризм — активный внутренней и слабо представленный 

внешний. 
Пассажиропоток в аэропорт «Емельяново» вырос в 2 раза. В этом году в России 

сохранялись ограничения на зарубежные поездки, поэтому большинство граждан стало 
летать по стране. 

В связи с этим стоимость внутренних билетов упала, а вот цены на курорты Турции, 
наоборот, выросли — это направление одно из немногих, которые отрыли. Зарубежный 
курорт пользовалось большой популярностью у россиян и у жителей нашего края. 

Вечная «боль» всех россиян — цены на ЖКХ. Жители края также заметили рост цен, 
который, к слову, ускорился. Произошла большая индексация тарифов, чем в прошлом году. 

Что же касается в целом Сибирского федерального округа, тут годовая инфляция 
ускорилась до 6,88%. 

Влияние на рост цен оказало расширение потребительского спроса, рост мировых цен на 
ряд товаров, давление со стороны издержек производителей и поставщиков, а также 
индексация тарифов на отдельные услуги ЖКХ в ряде регионов в большем размере, чем 
годом ранее. 

В России же в июле 2021 года годовая инфляция замедлилась до 6,46%. 
Основное сдерживающее влияние оказало значительное снижение темпов удорожания 

плодоовощной продукции и зарубежных поездок. 
При этом продолжилось повышение годовых темпов роста цен на непродовольственные 

товары и продовольствие без овощей и фруктов. 
Однако месячный рост цен на непродовольственные товары остается пятилетних 

максимумах. Здесь свою роль издержки производителей, увеличение спроса на продукцию и 
и ускоренный рост цены на мировых товарных рынках. 

Деловой квартал 
 

За полгода зарплаты в крае выросли всего на 123 рубля 
Красноярский край показал незначительную динамику в росте зарплат: всего плюс 123 

рубля (до 48 530 рублей) в июле по сравнению с январем 2021 года. Исследование провели 
специалисты hh.ru. 

Аналитики отметили, что больше всего в крае предлагаемые зарплаты выросли в 
профессиональных сферах: 

- «Страхование» (+8 822 рублей, до 48 039 рублей); 
- «Государственная служба, НКО» (+5 319 рублей, до 43 920 рублей); 
- «Банки, инвестиции, лизинг» (+4 741 рубля, до 45 740 рублей). 
Сейчас на самую высокую зарплату могут рассчитывать представители сферы «Добыча 

сырья» (в среднем, 68 841 рублей), а на низкую — представителям сферы «Наука, 
образование» (39 476 рублей). 
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В целом же, эксперты hh.ru рассказали, что в некоторых регионах России отмечается 
очень значительный рост зарплат. 

Так, например, в Краснодарском крае зарплаты выросли почти на 12 тыс. руб. В 
Чукотском АО — на 9 410 рублей, в Карачаево-Черкесской Республике рост составил чуть 
больше 3 тыс. руб. 

Больше всего уровень зарплаты поднялся в таких сферах как «Медицина, 
фармацевтика»: плюс 13 560 рублей (до 50 307 рублей).  

Есть регионы, где зарплаты и вовсе упали. Так, например, в Ненецком АО — сразу на 7 
тыс. руб. Отрицательная динамика также случилась в Томской области, единственном 
регионе из Сибири в этом ряду (-783 рубля). 

Потеряли в зарплате больше всего госслужба и НКО. 
Деловой квартал 

 
6. СМИ О РОССИИ 

 
РФПИ заявил о постепенном усилении защиты от COVID-19 после вакцины "Спутник V" 

Результаты исследования в Аргентине показали постепенное усиление защиты от 
коронавирусной инфекции в течение 6 месяцев после получения российской вакцины от 
COVID-19 "Спутник V", сообщил в среду Российский фонд прямых инвестиций (РФПИ). 

"Наши наблюдения показали, что защита усиливается в течение 6 месяцев после 
вакцинации вследствие созревания антител, что приводит к усилению антител против 
мутаций вируса, вызывающих иммунный побег", - приводятся выводы исследования в 
твиттере производителя вакцины. 

Согласно наблюдениям аргентинских ученых, опубликованных в среду в виде препринта 
статьи на портале medRxiv, нейтрализующая сила антител значительно выросла спустя 4 
месяца после вакцинации "Спутником V" по сравнению с показателем, полученным спустя 42 
дня с момента получения прививки. 

Исследование было проведено коллективом ученых из многочисленных институтов и 
медицинских учреждений Аргентины, включая Университет Буэнос-Айреса, а также 
американского Университета Вашингтона в Сент-Луисе. Оно основано на анализе 1800 
образцов сыворотки крови пациентов, привитых "Спутником V", полученных с января по 
август 2021 года. Медики исследовали сопротивляемость сыворотки к вариантам 
коронавируса, признанным ВОЗ вызывающими опасения - "альфа", "бета", "гамма", "дельта", 
а также к штамму "лямбда". 

Несмотря на постепенное сокращение общего количества специфических IgG - антител, 
направленных против Spike-белка коронавируса, их сопротивляемость выросла, особенно 
против вариантов "бета" и "гамма", показавших наибольшую склонность к "иммунному побегу" 
- способности избегать обнаружения иммунной системой зараженного, говорится в препринте 
статьи. 

Ученые отмечают, что ряд других ранее проведенных исследований показал 
аналогичные результаты постепенного усиления антител, приобретенных после заболевания 
COVID-19. 

INTERFAX.RU 
 

Регионы сами будут решать вопрос об обязательном ношении масок учителями на 
уроках 

Решение об обязательном ношении масок на уроке преподавателями школ будут 
принимать регионы, исходя из эпидемиологической ситуации в городах, на федеральном 
уровне таких рекомендаций нет. Об этом заявил глава Минпросвещения РФ Сергей Кравцов. 

"У нас на федеральном уровне таких тоже рекомендаций нет (об обязательном ношении 
масок учителями). Каждый регион решает исходя из той эпидемиологической ситуации, 
которая есть в том или ином городе, какие решения принимать", - сказал Кравцов в эфире 
телеканала "Россия-24" (ВГТРК). 
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Он уточнил, что со своей стороны министерство прислушивается к регионам, "но 
ситуация сейчас спокойная, понятно, что расслабляться нельзя, и те меры - социальная 
дистанция, распределение потоков - они действуют, и я прошу всех отнестись с пониманием". 

Также он призвал учителей пройти вакцинацию от коронавируса, подчеркнув, что она 
останется для учителей добровольной. 

"Что касается вакцинации, она добровольная, но понятно, что все работники систем 
образования ответственны перед школьниками и их родителями (...) желательно, 
провакцинироваться, но ещё раз скажу, эта процедура добровольная", - сказал Кравцов. 

INTERFAX.RU 
 

Путин: качественное образование должно быть доступно каждому ребенку 
Необходимо оказать поддержку тем школам, которые пока не дотягивают до 

необходимого уровня и тщательно проанализировать причины такого положения дел по 
каждому учреждению. Об этом заявил Владимир Путин на заседании президиума Госсовета, 
которое было посвящено проблемам образования. 

Необходимо оказать поддержку тем школам, которые пока не дотягивают до 
необходимого уровня и тщательно проанализировать причины такого положения дел по 
каждому учреждению. Об этом заявил Владимир Путин на заседании президиума Госсовета, 
которое было посвящено проблемам образования. 

Президент подчеркнул, что качественное образование должно быть доступно каждому 
ребенку. Кроме того, необходимо создать в школах условия для занятий физкультурой и 
спортом. 

Вести 
 

Образование в России: инициативы и планы 
Защита и доступность – эти слова, наверное, чаще других звучало на заседании 

президиума Госсовета, темой которого была сфера образования. Городские и сельские дети 
должны иметь равные возможности для получения базового и дополнительного образования. 
Поэтому много говорили о так называемых школах полного дня, где ребенок после обеда и 
уроки сделает, и позанимается в кружках и секциях. 

Создание школ полного дня невозможно в учебном заведении, где учатся в две смены. 
Таких немало по всей стране. А это уже проблема строительства новых школ. Елена 
Шмелева сразу предлагает строить и одновременно наполнять классы всем необходимым. 

"Работа по подготовке капитального ремонта школ – это в том числе и приобретение 
техники нового образца, должны быть субсидии на это оборудование", – говорит Елена 
Шмелева, руководитель образовательного центра "Сириус". 

Говорили и о возможности уменьшить количество нагрузки на школьников, и о том, как 
лучше следить за здоровьем детей. В советское время все ребята с первого по десятый класс 
проходили полную диспансеризацию, получали направления в поликлинику. Сейчас 
предлагают вернуться к этой практике в новом формате. 

"Работа проходила бы в связке – это ученик, медработник, поликлиника, учитель. Это 
онлайн-связь медработника и поликлиники, чтобы в школу автоматически приходили 
сведения о здоровье ученика", – говорит Игорь Васильев, председатель комиссии 
Государственного совета РФ по направлению "Образование". 

Мальчик из Мурманской области Лев Афиногенов еще раньше выразил уверенность в 
том, что если дети и родители будут контролировать приготовление обедов в школе, то дети 
не будут отказываться от супа и котлет. Это залог здоровья, как и отсутствие стрессов, 
проблем в общении с товарищами и с родителями. Нужно думать о создании бесплатной 
платформы, где ребенок может онлайн посоветоваться с квалифицированным психологом. 
Причем, что очень важно – инкогнито. Ведь в школе в кабинет психолога многие стесняются 
идти на глазах сверстников. 

Уполномоченный по правам ребенка Анна Кузнецова говорила о том, что школы надо 
обеспечить всем необходимым для детей с инвалидностью – колясками, тростями. Но важнее 
– острая нехватка специалистов. 
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"Кроме стен, важно работать над содержанием… не хватает дефектологов, 
логопедов, тьюторов в должном объеме", – говорит Анна Кузнецова. 

Но ведь не хватает и учителей, а молодые специалисты не стремятся идти в школы. 
Помимо программ и грантов нужно еще больше внимания уделить повышению престижа 
профессии педагога. 

Алихан Динаев, победитель всероссийского конкурса "Учитель года России", считает, что 
надо увеличить число номинаций в этом конкурсе и число наград. 

Вести 
 

Путин подписал указ, разрешающий службу чиновникам с иностранным гражданством 
при невозможности от него избавиться 

Президент РФ Владимир Путин подписал указ, разрешающий гражданам РФ, имеющим 
другое гражданство, но лишенным возможности отказаться от него, поступать на 
государственную или муниципальную службу. 

"Установить, что гражданин РФ, имеющий гражданство (подданство) иностранного 
государства, которое не прекращено по независящим от него причинам, может быть принят 
на государственную и муниципальную службу и назначен на должность, при замещении 
которой не требуется оформление допуска к государственной тайне (...)", - отмечается в 
указе, опубликованном на портале правовой информации. 

В документе говорится, что невозможность прекращения иностранного гражданства для 
гражданина РФ будет определяться решением президента или решением комиссии по 
вопросам гражданства при президенте России. 

Вместе с тем в указе подчеркивается, что "госслужащие, имеющие гражданство 
иностранного государства, которое не прекращено по независящим от них причинах (...), 
призваны принимать все возможные меры, направленные на прекращение" такого 
гражданства, а также воздерживаться от получения документов, удостоверяющих личность 
гражданина иностранного государства, и совершении ими иных действий в качестве 
гражданина иностранного государства. 

 ИА "Финмаркет" 
 

В регионах наметилось бюджетное благополучие. При экономических успехах местные 
власти сократили расходы на медицину на 14% 

Финансирование здравоохранения сокращается в России номинально на 14%, а с учетом 
инфляции – еще больше. Такие данные опубликовала в среду Счетная палата. Уменьшение 
господдержки здравоохранения выглядит парадоксальным на фоне высокой заболеваемости 
и смертности населения, а также на фоне бюджетного профицита и общего благополучия 
региональных бюджетов. Эксперты объясняют сокращение финансирования медицины и 
здравоохранения эффектом высокой базы 2020 года, когда власти создавали в стране 
дополнительные больничные койки для лечения заболевших COVID-19. 

Расходы консолидированного бюджета на здравоохранение в первом полугодии 
снизились номинально на 14% по сравнению с тем же периодом прошлого года. Под 
консолидированным бюджетом понимаются расходы федерального правительства и 
региональных администраций. В первом полугодии 2020 года консолидированный бюджет 
потратил на здравоохранение 799,8 млрд руб. А за тот же период нынешнего года – только 
687,3 млрд руб., отмечается в последнем отчете Счетной палаты. С учетом годовой 
официальной инфляции в 6,5% реальное сокращение господдержки медицины и 
здравоохранения еще значительнее. 

И это сокращение происходит, несмотря на то что смертность от коронавируса в первом 
полугодии 2021 года примерно в пять раз выше, чем в тот же период прошлого года. А 
доходы федерального бюджета увеличились в этом году почти на четверть (23,9%). 

Увеличились и доходы региональных бюджетов, подсчитали в Центре развития Высшей 
школы экономики. В первом полугодии 2021 года доходы региональных бюджетов 
увеличились на 18,6% (год к году). «Драйвером такого роста стало существенное увеличение 
поступлений всех видов налогов, важных для региональных бюджетов. Расходы регионов 
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выросли на 8%, расходы на национальную экономику, социальную политику, 
образование – на 12–16%; расходы на здравоохранение, напротив, сократились на 14%», – 
отмечает ведущий научный сотрудник центра развития Андрей Чернявский. Положительный 
баланс бюджетов регионов в первом полугодии 2021 года был равен 0,9% ВВП. С дефицитом 
первое полугодие закончили 19 регионов. 

«Налоговые и неналоговые доходы регионов выросли за первое полугодие на 24% (год к 
году). Существенно увеличились поступления по всем важнейшим видам налогов. Такой рост 
связан с эффектом низкой базы прошлого года и локдауном во втором квартале 2020 года», – 
объясняет Чернявский. 

«Динамика собственных доходов регионов в первом полугодии позволяет предположить, 
что их прирост за год составит 14,5%; трансферты сократятся по сравнению с прошлым годом 
на 25%. В итоге доходы регионов вырастут на 4,5%», – прогнозирует эксперт. 

Минфин РФ оценивает, что профицит федерального бюджета за январь–июль составил 
890 млрд руб. Только нефтегазовые доходы выросли в первом полугодии 1,115 трлн руб., или 
почти на 42%. Так называемые ненефтегазовые доходы увеличились за первые шесть 
месяцев на 1,06 трлн руб., или на 16,5%. «Наибольшее превышение доходов сложилось по 
НДС, налогу на добычу полезных ископаемых на нефть, налогу на дополнительный доход от 
добычи углеводородного сырья, доходам от управления средствами ФНБ, вывозным 
таможенным пошлинам на газ, а также утилизационному сбору», – отмечается в отчете 
ведомства Алексея Кудрина. 

И чиновники самых разных ведомств уже готовы делить текущий и будущий профицит. 
На этапе предварительного обсуждения бюджета министерства и ведомства запросили 
дополнительно 3 трлн руб. ежегодно до 2024 года. В прошлую пятницу в Минфине прошло 
заседание рабочей группы правительственной комиссии по бюджетным проектировкам на 
2022 год и плановый период 2023–2024 годов. «Основная цель заседания – сформировать 
позицию по предварительным бюджетным проектировкам для дальнейшего обсуждения в 
правительстве РФ», – сообщил глава Минфина Антон Силуанов. 

Однако, судя по решениям нынешнего года, правительство собирается вернуть 
здравоохранение к традиционному недофинансированию. Ведь если в регионах россияне 
десятками умирают от нехватки больничного кислорода, а правительство снижает 
финансирование здравоохранения, то другого трудно и ожидать. Снижение господдержки 
здравоохранения Чернявский объясняет тем, что «экстренные капитальные расходы в 
здравоохранении были сделаны в 2020 году».   

«Независимая газета» 
7. РАЗНОЕ 

 
Девальвация правил. О людях, которые все меньше намерены соблюдать закон 

Пандемия коронавируса стала для человечества неожиданным и нетипичным 
испытанием – и вполне естественно, что власти самых разных стран попытались сдержать 
распространение инфекции введением целого ряда запретительных и профилактических мер. 
Локдауны, ношение масок, соблюдение социальной дистанции, запрет многих традиционных 
развлечений, удаленка, QR-коды, ПЦР-тесты и многое другое – лишь часть новых правил, 
которые устанавливали правительства десятков стран. В некоторых случаях напуганные 
неизвестной напастью граждане большую часть этих требований соблюдали, в некоторых – 
относились к ним как к бессмысленной и раздражающей ерунде. С каждой очередной волной 
власти вели себя все более нервно и непоследовательно – и готовности следовать новым 
требованиям становилось все меньше. Уже сейчас, хотя до конца эпидемии еще далеко, не 
будет преувеличением сказать, что в большинстве столкнувшихся с вирусом стран (за 
исключением, вероятно, запустившего его в массы Китая) коронавирус дискредитировал 
органы государственного управления и девальвировал ценность их решений как никто и 
ничто на протяжении долгих десятилетий. 

Власть сильна (и справедлива) прежде всего тогда, когда применяет нормы, единые для 
всех и неизменные в течение длительного времени. Между тем в Европе и США, России и 
Индии в последние месяцы вводились правила, смысл которых был сомнителен, а срок 
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действия мимолетен. При этом надо заметить, что очень мало где заявленные 
меры жестко внедрялись в жизнь (а там, где власти реально пытались посягать на свободу 
граждан, случались масштабные протестные выступления, как во Франции или в Италии). 
Более того, правительства нередко показательно двулично относились к нарушителям 
установленного режима: если массовые мероприятия инициировались оппозицией, их 
участники осуждались по уголовным статьям, если чиновниками, то их предпочитали не 
замечать. И в данном случае речь идет вовсе не только о России: непоследовательность в 
применении правил (и дыры в них) можно увидеть практически везде. Некоторые страны – 
члены ЕС закрывают границы для выезда в государства, относимые к «красной зоне», и 
въезд оттуда, но стоит купить билет с пересадкой в другой шенгенской стране, как запрета 
будто и не существует. Вакцинация российским «Спутником V» вроде бы не принимается 
властями Европейского Союза в расчет для россиян, но признается эффективной, если речь 
идет о жителях Сан-Марино. И список можно продолжать бесконечно. 

Однако ковидная история вовсе не породила подобное отношение к правилам и нормам 
– она скорее подсветила то, что давно имело место во многих демократических и правовых 
государствах. Возьмем, например, проблему миграции. Консульства США во многих странах в 
последние годы перед пандемией выдавали в среднем 9,2 млн неиммиграционных виз в год, 
а иммиграционные службы – 1,08 млн грин-карт, отказывая от 450 до 900 тысячам 
соискателей. В то же время в стране, по разным оценкам, находилось не менее 10,5 млн 
незаконно пребывающих лиц, которым делались все более заметные послабления (ряд 
городов и даже штатов объявляли себя sanctuary cities and states, отказав полиции в праве 
задерживать на их территории нелегальных иммигрантов и инициировать процесс их 
депортации из страны). За последние 20 лет в США проводилось три кампании по 
«легализации», в ходе которых получили необходимые для проживания документы 4,8 млн 
человек (а план Джо Байдена может обеспечить их еще 2/3 ныне живущих в стране 
нелегалов). 

Тем самым оказывалось, что люди, не следовавшие установленным правилам, получали 
желаемое намного проще и дешевле, чем те, кто решил не обманывать свою будущую 
вероятную родину – что, согласитесь, вряд ли можно считать оптимальным методом 
воспитания уважения к закону. 

В Европе ситуация в последние годы принимала еще более драматический оборот, когда 
толпы выдавленных из своих стран гражданскими войнами несчастных людей просто сметали 
пограничные кордоны и затем получали убежище и помощь от правительств приютивших их 
стран. Я не отрицаю очевидного факта, что европейцы проявили тем самым чудеса 
гуманизма – однако волны легализации и всяческих исключений настолько обесценили все 
прежде существовавшие правила, что вернуться к рациональному контролю миграции в 
развитых странах сейчас практически невозможно. 

Через несколько недель мир отметит 20-летие страшной трагедии 11 сентября 2001 
года, когда захваченные исламистами самолеты врезались в здания в Нью-Йорке и 
Вашингтоне, что спровоцировало начало «войны против террора». Я не буду оценивать 
степень успешности последней (тем более что как раз к этой годовщине американцы 
приурочили вывод своих войск из Афганистана, что вернуло страну под контроль талибов 
(организация запрещена в России) [представителей организации, признаваемой в России 
террористической]), но обращу внимание на то, что антитеррористическая истерия 
существенно изменила нашу жизнь (хотя к этому подавляющее большинство граждан уже 
привыкло). Даже двадцать лет спустя бутылку колы, половину которой ты уже выпил и из 
которой отхлебываешь стоя у контроля безопасности в аэропорту, нельзя пронести в 
самолет, так как в ее содержимом «по умолчанию» подозревают селитру или серную кислоту 
– но при этом ничего не помешало одним террористам пронести килограммы взрывчатки как в 
поезда, направлявшиеся в Мадрид, так и в лондонские автобусы, а другим – осуществить 
вооруженные налеты на клуб Bataclan или редакцию газеты Charlie Hebdo. Осуществившие 
эти теракты преступники как-то не пытались провозить оружие и динамит самолетами – и в 
результате миллионы законопослушных граждан продолжают терпеть неудобства, а 
террористы творят зло там и тогда, где они этого захотят. В суперкомпьютеры по всему миру 
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загружаются терабайты информации о передвижениях студентов или бизнесменов; 
практически все погранпереходы оборудованы дактилоскопическими устройствами – но 
Бошировы и Петровы продолжают годами колесить по Европам, а их художества становятся 
известными властям порой через несколько лет. Apple фактически отказывается от защиты 
информации в своих смартфонах ради борьбы с детской порнографией, в то время как 
система Pegasus используется для шпионских целей, и никто пока не может спасти 
пользователей сотовой связи от кражи чувствительной для них информации. 

Все это говорит, на мой взгляд, о потенциальном масштабном кризисе государственных 
институтов как таковых. Вопрос состоит даже не в том, насколько справедливы или 
объяснимы требования властей: усиление проверок в аэропортах после 11 сентября и 
указание носить маски в общественных местах в условиях эпидемии были оправданы. Он 
состоит в том, насколько эффективно государства в кризисных ситуациях мотивируют 
индивидов на выбор наиболее желательного, с точки зрения правительства, стереотипа 
поведения. И, к сожалению, признать их деятельность эффективной практически невозможно. 

В России с давних пор привычно было говорить, что строгость законов компенсируется 
необязательностью их исполнения. Как ни странно, но то же самое можно сегодня сказать о 
все большем количестве стран, в том числе и самых демократических, правовых и 
законопослушных. Обход правил становится тем более естественным, чем бóльшим 
оказывается их число – и тем более приемлемым с точки зрения отдельных людей, чем 
большими выглядят выгоды от альтернативных стратегий по сравнению с предписанной 
властями. 

Из складывающейся новой реальности есть, как и из подавляющего большинства любых 
других противоречивых ситуаций, два выхода. 

С одной стороны, можно попытаться вернуться к соблюдению ранее установленных 
правил или сформулировать некие жесткие требования и следовать им. Как показывает 
практика, против этого действуют и власти, и активная часть населения: когда очень хочется 
провести военно-морской парад, в России никакие законы не могут быть препятствием воле 
первых лиц; когда хочется запретить нелегальную миграцию из Мексики, даже президент 
США не может противостоять «гуманистам», выступающим за свободу передвижения на 
страницах всех либеральных изданий. Поэтому я рискну предположить, что возврата к 
прежним временам уже не может быть – о том же говорит и нарастающая подвижность 
общества, а также распространение информационных технологий. В борьбе государства с 
отдельными людьми правительства будут проигрывать всегда – и это выглядит особенно 
очевидным, если учитывать степень оригинальности применяемых ими методов 
нормотворчества и последовательности контроля за соблюдением существующих правил. 

С другой стороны, можно радикально сократить присутствие государства в жизни 
человека, заменив его частными структурами, а наказания за нарушение правил перевести в 
сферу чисто коммерческих отношений. У меня нет сомнения в том, что если бы американское 
правительство делегировало Google и Amazon право разработать датчики дистанции между 
людьми, которые штрафуют движущийся объект при его приближении к неподвижному, а 
людей, соблюдающих социальную дистанцию или самоизолировавшихся, вознаграждали бы 
премиями в размере половины собранных штрафов, полутораметровая «социальная 
дистанция» соблюдалась бы так, что после завершения эпидемии люди продолжали вести 
себя по-прежнему еще долгие месяцы. И это было бы самым эффективным методом, однако 
государства боятся, причем вполне обоснованно, подобного вторжения на их территорию 
(отчасти по этой причине сейчас ведётся все больше разговоров о «демонополизации» 
крупных IT-компаний, которые якобы стали слишком могущественными), и потому подобная 
перспектива в ближайшем будущем не просматривается. 

Таким образом, девальвации норм и правил в современном нам мире нет альтернативы. 
Власти будут и далее придумывать все новые и новые виды регулирования, а люди – 
обходить их со все большей изощренностью. Однако не нужно забывать о том, что чем 
дальше заходит такая девальвация, тем ближе мы все к состоянию хаоса, из которого, если 
он наступит, намного сложнее выйти, чем его не допустить. 

«Газета» 
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8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 26.08.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,74  ▼ 0, 20 

EUR 86,58  ▼ 0, 22 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


